



# *Figuiq*

*la ville oasis  
du Maroc oriental*

Pierre Witt

Amar Abbou et Marianne Boilève

# *Figuiq*

## *la ville oasis du Maroc orient*

Préface Mohamed Mbarki

Photographies Pierre Witt

Textes Amar Abbou et Marianne Boilève

Oriental.ma

2010



**Mohamed Mbarki** Directeur Général de l'Agence de l'Oriental, institution née dans le sillage de l'Initiative Royale pour le Développement de l'Oriental, le préfacier est Architecte, Ingénieur et Urbaniste. Son action illustre une conviction : le développement des territoires s'appuiera aussi sur la culture.

**Amar Abbou** Professeur d'histoire et Délégué de la Culture de Figuig, il est Maire-adjoint de la ville et fin connaisseur de cette cité où il a toujours vécu. Les visiteurs, notamment les chercheurs de toutes origines, ont fait de lui un interlocuteur privilégié, source prolifique de connaissances multiples sur le territoire et ses habitants.

**Marianne Boilève** Journaliste, familière des thèmes de l'environnement et de la nature, auteur de livres sur diverses régions françaises, on lui doit également quelques livres pour enfants. Invitée à participer à diverses animations et actions artistiques à Oujda, elle a acquis une connaissance fine de l'Oriental, et de Figuig en particulier.

**Pierre Witt** Photographe professionnel, son travail porte principalement sur les espaces naturels, la montagne et le monde rural. Il est l'auteur de plusieurs livres reconnus. À l'occasion de sa participation aux « Rendez-vous de l'Image » à Oujda il a découvert Figuig où il a séjourné à diverses reprises pour réaliser les images de ce livre.



# Préface

Figuig rassemble dans l'imaginaire de l'Oriental la magie de l'oasis, la splendeur de la palmeraie, le mythe du désert, les valeurs de solidarité et d'économie de la ressource. Cette « ville oasis » multiséculaire, charismatique, où le mystère le dispute à l'énigme, est aussi une légende vivante. Centre de savoir et port caravanier du commerce maghrébin transsaharien, elle évoque tout autant Palmyre, « l'oasis aux cent mille palmiers », dans *bilad al Sham*, Tombouctou, « la ville aux trois cent trente-trois saints » dans *bilad as Soudan*. Contrairement à toutes ces villes mythiques que les légendes ont magnifiées, Figuig est restée discrète et fière, une marque qu'elle a imprimée aux « Figuiqui ». Elle a su en effet offrir à ses hommes, l'humilité et la ténacité des oasiens face à l'adversité de la nature, et à la culture marocaine, une part inestimable de civilisation subsaharienne : Figuig, « ville oasis aux sept ksour », mériterait d'être inscrite au patrimoine de l'humanité. Figuig révèle également sa soif d'avenir. Elle ajoute à l'ingéniosité traditionnelle des oasiens pour le commerce et les échanges, un esprit d'entreprise remarquable, signe

d'une puissante capacité d'adaptation à la modernité. Elle apporte, ainsi, sa part de génie au Maroc nouveau, celui qui donne toutes ses chances au développement des territoires. Les multiples visites à Figuig de S.M. Le Roi Mohamed VI, que Dieu L'assiste, témoignent de la volonté politique de l'État de donner à Figuig une place importante dans le développement régional. C'est le sens de « l'Initiative Royale pour le développement de la Région de l'Oriental » énoncée dans le discours du 18 mars 2003 à Oujda, discours fondateur d'une nouvelle vision du développement de la région, archétype d'une nouvelle intelligence économique au service des potentialités du Maroc nouveau. Nous voulions rendre hommage à cette sollicitude royale. Ce livre chargé de sensibilité et de poésie, mais aussi de réalisme et d'authenticité, est notre manière de fêter modestement le dixième anniversaire de l'accès au trône de sa Majesté le Roi Mohamed VI, que Dieu L'assiste. « Figuig, ville oasis du Maroc Oriental » est aussi un témoignage sans complaisance pour la beauté d'un site et du modèle de vie de ses habitants.



# *La ville oasis millénaire de l'Oriental marocain*

*À la frontière algéro-marocaine, Figuig est située à 380 kilomètres à l'est d'Errachida et à 376 au sud d'Oujda, capitale de la région de l'Oriental. Elle est reliée à Oujda par la nationale 17, qui traverse la ville de Bouarfa, dernière étape à 100 kilomètres avant Figuig. Aux confins du Haut-Atlas Oriental et de l'Atlas Saharien, Figuig forme, au Maroc, la limite nord de la zone climatique du palmier-dattier.*

## Une Agence au service du développement Régional

L'Agence de l'Oriental est un établissement public sous tutelle du Premier Ministre et mis au service du développement régional. Elle est née en mai 2006, dans le sillage de « l'Initiative Royale de Développement de l'Oriental », véritable charte du développement régional, énoncée dans le discours royal du 18 mars 2003.

Sa stratégie d'intervention est basée sur le soutien aux secteurs, aux territoires, et inclut les actions de proximité et d'appui au Développement Humain. L'Agence développe également des programmes de marketing et de communication, destinés à valoriser les potentialités de la Région et à promouvoir les richesses issues de la diversité des terroirs qui la composent.

La Région de l'Oriental vit aujourd'hui une véritable renaissance. Les projets, grands et petits, choisis pour leur pertinence, l'intérêt appuyé de Sa Majesté le Roi, que Dieu l'assiste, pour leur exécution rigoureuse, la mobilisation des enthousiasmes que tout cela a généré, ont permis de faire émerger, de façon spectaculaire, l'ensemble des territoires de la Région.

L'Agence de l'Oriental publie dans la collection Oriental.ma, une revue trimestrielle à caractère scientifique et technique sur le développement régional et des numéros « hors série ». Elle inaugure à travers le présent ouvrage sur la ville oasis de Figuig « les beaux livres Oriental.ma » dédiés à la Région. Les publications de l'Agence ainsi que le détail de sa stratégie d'intervention sont accessibles sur son site [www.oriental.ma](http://www.oriental.ma).

